
學人往事

在不少人心目中，科學家是不諳世故，帶點糊塗和滑稽的天才；發明家是

精明、勤奮，知道自己要創造怎麼樣的世界，而且有眼光和百折不撓決心去達

到目標的超人。科學家昂首天外，享受崇高聲望，卻不屑爭取人間名利；發明

家腳踏實地，至終夢想成真，名利雙收。當然，這十九世紀的二元劃分早已過

時：自上世紀50年代以來，科學家和發明家之間的界線日漸泯滅，到二十一

世紀，仍然活在象牙塔中而自得其樂的，恐怕就只剩下一些數學家了。

不過，也有顯著例外，譬如名字和光纖通訊分不開的高錕。當然，發現

光波在玻璃纖維中的衰減主要來自雜質散射效應是科學家分內之事；可是，意

識到將玻璃纖維中的光波衰減度控制在每公里20分貝以下就有可能帶來長程

通訊革命，和以高度純化的矽晶體為原材料就有可能製造出這樣的玻璃纖維，

那卻是發明家的洞見；至於設計一個以激光與光纖為基礎的嶄新通訊體系，

則要屬於工程師和工業家的範疇了。高錕在國際電話電報公司（ITT）屬下機構

工作前後長達二十四年之久，他的貢獻橫跨了科學、發明和工業三個不同領

域。他早年的科學發現為他在晚年贏得諾貝爾物理學獎的殊榮，可謂「名歸」， 

然而作為發明家和工業規劃家，他從 ITT所得到的，只不過是高級工程師的報

酬，那比起他在香港中文大學電子系一些同事創業所得，恐怕猶有不及，所

以「實至」是無從談起的。這當然是資本主義社會的正常現象，但像他那樣聰

明敏銳的人，卻好像從來沒有想到過這切身問題，那也是少有的。

1970年他初來中大聯合書院創辦電子系的時候，不但已經發現了光纖通

訊原理，而且也到各地尋求過發展其應用的機會，卻仍然是一臉笑容可掬，

無憂無求的童子軍模樣，既不擺架子也沒有機心，只是按部就班，老老實實

地做他的系主任。不過，他又頗為耿直，有點駭人聽聞的一件軼事便是和一

位高大倔強的工友發生衝突，幸虧同事勸解才沒有釀成事故。當時聯合書院

屈處港島，房舍狹隘簡陋，理學院裏可謂雞犬相聞。其後我們遷於喬木，搬

到沙田中大校園，但理科集中於科學館，所以仍然有不少來往。聽說他頗得
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電子系同事尊敬，但要求很高，而且慣於當面作出評價，所以也不時出現 

尷尬局面。

無論如何，他此來只不過驚鴻一瞥，短短四年後便回到 ITT去了。此去足

足十四年，正好佔去他生命中精力最充沛旺盛的黃金年華。然而，將電訊速

率提高千百萬倍的大發現，以及建立嶄新通訊體系，從而令人類交往方式起

大革命的豐功偉業，當時為他換來的只不過是「行政科學家」的虛銜而已。我

在1987年春到他在美國康涅狄格州的家中作客，這才意識到他在 ITT的位置

並不穩固，當年中大禮聘他出任校長，時機上是很適當的。

但很不幸，迎接他回到中大的，卻是一大堆剪不斷、理還亂的鉅變和矛

盾，諸如天安門事件和香港回歸這兩件大事，還有中大學制和教職員退休金

制度被迫作出根本改變的切身問題等等。由此引起的巨大焦慮、恐懼、憤

懣、煩躁可想而知，學生不分青紅皂白，將這些情緒一股腦兒當眾發洩在和

善木訥、不慍不火的校長身上，居然也還覺得是順理成章、天公地道。在如

此巨大衝擊下，他表面上若無其事，仍然保持着童子軍般的陽光、開放和樂

觀，但心靈所受創傷之鉅，恐怕是難以估量，更不足為外人道。

在1989年鉅變氣氛的影響下，我和金耀基、金觀濤、劉青峰等同事在當

年年底開始籌辦《二十一世紀》。當時各地知識份子朋友的反應非常熱烈，但

關鍵是資源。我們很自然地想到利用中國文化研究所的力量，而且很幸運，

從籌備至出版一直沒有遭遇甚麼阻力或者困難。很顯然，高錕校長在幕後的

大力支持起了決定性作用。而且，在我們為創刊號舉辦的慶祝酒會上，他從

幕後走到台前，不但很高興地來和我們一道慶祝，還即席發表講話，這給雜

誌同仁帶來了極大鼓舞，也向大學同事們清楚表明了態度。此後將近三十年

間《二十一世紀》雖然遭遇許多艱苦考驗，卻仍然能夠繼續發展和成長，追源

溯本，高校長當年的堅定支持和激勵無疑是決定性因素。而從後來的談話可

以推知，他之所以願意支持這個事業絲毫沒有其他實際考慮，只是認為它本

身在學術上、思想上有意義、有價值而已。回想起來，此事所涉及的資源對

整個大學而言雖然微不足道，對於一位日理萬機，需要平衡各方利益，顧及

各種不同校內外因素的領導而言，卻反映了無私判斷和承擔。不過，高錕向

來是以童子軍眼睛看世界的，這也許反而不是甚麼為難的事情吧。

那時我剛剛搬到大埔居住不久，春秋麗日喜愛行山，高錕和他的夫人（熟

人慣稱他們兩位為Charles和Gwen）也有此好，所以也不時相約同行。記得去

過九龍坑山和大刀屻山三四趟，但大家的體能稀鬆平常，都是到半山腰便停

下來野餐聊天，觀賞風景，享受半日浮生閒情。時光荏苒，輕鬆愉快的日子

總是如飛逝去。不知道為了甚麼緣故，高校長開始和同事乃至支持中大的某

些元老不時出現摩擦，而且這慢慢變得嚴重，甚而導致令人面面相覷，難以

圓場的局面。所以在回歸前夕，度過耳順之年未久就退休，對他來說其實是

難得的解放。擺脫了繁忙事務和無盡糾紛之後，他再度投入社會，迎來另一

種人生：寫作、演講、創辦科技公司、主持國際學校等等，當然，還有接受
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作為「光纖之父」所應得的各種紛至沓來的榮譽——也就是步入人生如歌似畫

的燦爛金秋了。

那段日子我們來往漸稀，但十載轉眼過去，令人不安的消息再度傳播開來。 

待得2007年3月《二十一世紀》慶祝出刊百期的晚宴上我們再次歡聚的時候，

他好像已經來到生命的黃昏：和老朋友見面時雖然心情歡暢，但在台上講一

兩句話也顯得十分吃力了。其實，那只是熱鬧場合中的緊張所致，真實情況

還不那麼糟糕。過一年我和內人到他在跑馬地的寓所探望的時候，他仍然談

笑自若，對行將遷回美國充滿了孩子般的興奮和期待，我們不覺黯然。

這以後發生的一切是大家熟知的故事了。畢竟上天沒有就此把他遺忘，

在下一個金秋就為他送來了真正的、和他四十三年前大發現相稱的榮耀——

令人惋惜的是，它來得晚了那麼一點點，剛好錯過了這位充滿童真的發明家

和校長能夠把握它意義的最後時刻，因此只好把上台發表演說的光彩和重

擔，交給了伴隨他一生，也盡心盡力照顧了他一生的Gwen。而且，這遲來的

榮耀不但確立了他的歷史地位，也還有很大現實意義——因為這個機緣又把

他帶回了中大和聯合書院，那畢竟還是愛護他，讓他可以安穩平靜地度過最

後歲月的家。

兩三年前我們和耀基兄曾經不止一次邀請他們夫婦到沙田馬會寧靜的西

餐廳午膳。他說話不多，但顯然很輕鬆愉快，竟然在餐廳周邊迴廊散步的時

候吹起口哨來，曲調準確，節拍清晰明快，讓人想到一個無憂無慮、在山上

遠足的童子軍。高錕你好好安息吧，帶着我們的懷念，還有全人類自知或不

自知的感激。

陳方正　香港中文大學中國文化研究所名譽高級研究員，前所長。

高錕校長出席2007年3月《二十一世紀》慶祝出刊百期的晚宴。（資料圖片）
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